

ENTRE L'ASIE ET L'AMÉRIQUE. 311

la plante semble promettre une belle racine. Peut-être la différence remarquable, qu'on apperçoit entre les différens morceaux de rhubarbe qui s'exportent à *Kiachta*, provient-elle de ce qu'on cueille indistinctement les racines de trois espèces. Il est sûr qu'elles croissent toutes les trois sur les montagnes du *Thibet*, & sans la moindre culture; & celles qu'on voit près de *Koko-nor* & aux environs de la source du *Koango*, sont réputées les meilleures.

Il y a probablement différentes espèces de plantes qui produisent la véritable rhubarbe.

AUTREFOIS la Couronne de *Russie* s'étoit réservée l'exportation de la rhubarbe en pays étrangers; & les Agens seuls du Gouvernement pouvoient faire ce commerce; mais l'Impératrice actuelle a détruit ce monopole; & tout le monde exporte aujourd'hui de la rhubarbe de *Petersbourg* en payant les droits. Le Collège de Commerce en fait la première vente au profit du Souverain, & la conserve dans les Magasins de la Capitale: il en fixe toutes les années le prix courant.

LES NÉGOCIANS de *Bucharie* l'échangent à *Kiachta* contre des fourrures: ce premier achat est évalué à 16 roubles le poud. En y ajoutant le salaire des Commissionnaires qui l'achètent & de l'Apothicaire qui l'examine, & les autres dépenses nécessaires, le prix du poud, pris à *Kiachta*, revient à 25 roubles: on en compte cinq de plus pour les frais de transport des frontières de la *Siberie* à *Petersbourg*; ainsi, le poud coûte 30 roubles à la Couronne. L'exportation la plus considérable qu'on ait jamais fait de la rhubarbe de *Russie*, eut lieu en 1765; on en exporta cette année 1350 poudes à 65 roubles chacun.

Prix de la rhubarbe en Russie.